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近期市场传闻，国家开发
银行将棚改贷款审批权限收归
到总行等。事实究竟如何？棚
改贷款实施情况如何？日前记
者就相关问题，专访了国开行
相关部门负责人。

棚改贷款合同
审批权限收归总行了吗？

市场最关注的便是国开行
总行上收棚改贷款合同审批权
限一事。

国开行相关部门负责人
说，根据国开行现行信贷管理
制度规定，贷款合同的审批及
签订权限均在分行，目前没有
任何调整变化，合同审批权限
仍在分行，不存在总行上收棚
改贷款合同审批权限的情况。

同时，按照国开行制度规
定，贷款合同审批前要对项目
的政策合规性、贷款条件落实
情况等进行严格审查，由总行、
分行按照职责分工，共同把关。

“近期，为深入贯彻中央关
于打赢防范化解重大风险攻坚

战的精神，落实有关监管要求，
国开行将合同审查权限统一到
总行，主要是防范地方政府过
度举债，避免各地政策把握不
一致，集中到总行统一把关。”
国开行相关部门负责人说。

国开行棚改贷款
是怎么做的？

棚改安置方式主要有三
种，分别是新建安置房、政府购
买或组织居民购买安置房、纯
货币补偿。2014年，国开行成
立专门机构，重点支持棚户区
改造及相关城市基础设施等建
设。

国开行相关部门负责人介
绍，2014年以前，国开行支持的
棚改项目安置方式主要采取新
建安置，纯货币补偿比例一般
控制不超过20%；2014年年末，
随着房地产形势变化和国家棚
改安置政策调整，纯货币补偿
比例一般控制不超过40%。

“2015 年至 2016 年，根据
去库存任务要求，国开行在住

建部指导下，对接国家房地产
调控政策，加大对棚改货币化
安置的支持力度，做好货币化
安置与去库存衔接。”国开行相
关部门负责人说。

这位负责人说，2016年下
半年以来，国开行按照国家有
关部门要求，坚持因地制宜、因
城施策原则，配合地方合理确
定安置方式，对于商品房库存
不足、房价上涨压力较大的地
方，及时调整棚改安置政策，支
持采取新建棚改安置房的方
式。

棚改贷款
基本情况及成效如何？

据国开行相关部门负责人
介绍，2015、2016、2017年国开
行分别发放棚改贷款 7509 亿
元、9725亿元、8800亿元。截至
今年6月末，累计发放棚改贷款
38684亿元，其中今年发放4609
亿元。

这位负责人说，棚改可以
增加土地供给、促进土地集约

利用，调节房地产市场结构，缓
解土地供需矛盾。从国开行支
持的棚改项目初步分析，预测
通过棚改可腾空土地350万亩
左右，如按12年平均出让测算，
平均每年可出让30万亩，占全
国住宅用地供应量的25%；容积
率也从改造前的0.4，一般提高
到1.5左右。

在国开行的支持下，内蒙
古阿尔山、包头北梁、黑龙江

“四煤城”等一大批重点难点棚
改项目完成搬迁改造，全国超
过2100万户居民“出棚进楼”。
截至今年6月末，国开行棚改贷
款 对 中 西 部 累 计 发 放 贷 款
21000亿元；对东北地区累计发
放贷款3400亿元。

“多年来，国开行以支持城
市棚户区改造为重点，对中西
部和东北地区、国有工矿、林
区、垦区、资源枯竭型城市和三
线企业集中地区等困难地区给
予政策倾斜，确保棚改资金用
在最急需的地区。”国开行相关
部门负责人说。 据新华社电

慈善信托总规模
逼近10亿元

本报讯 记者 吴缵超 近年
来，慈善信托格外引人关注，目
前国内共备案88单慈善信托，
财产总规模逼近 10 亿元，达
9.95亿元。从区域看，慈善信托
多聚集于一线城市和经济发达
地区，北京、广东、浙江最集中。

多家信托公司已将慈善信
托纳入创新业务中，目前受托规
模最大的慈善信托为中信信托
受托设立的“中信·何享健慈善
基金会 2017 顺德社区慈善信
托”，资金规模4.92亿元。该款
信托计划采用的双受托人结构，
由中信信托和广东省和的慈善
基金会联袂担纲，信托计划的信
托财产及收益将通过慈善项目
执行人-广东省德胜社区慈善
基金会，用于支持建设更具人文
性和富有吸引力的顺德社区。

近日，“陕国投·实地集团扶
贫济困慈善信托”发布，信托资
金规模2000万元，首期落地金
额 100 万元，资金将用于广州

“长者饭堂·爱心餐”等公益项
目。此信托委托人为广州实地
集团，受托人为陕国投与广州市
慈善会，广东金轮律师事务所担
任信托监察人，交通银行广东省
分行担任资金托管行。据了解，
该慈善信托项目是陕国投在广
东地区成立的第一个慈善信托，
也是广州市慈善会担任受托人
的第一笔慈善信托。

民生信托首只慈善信托——
“中国民生信托·甘肃临洮民生精
准扶贫慈善信托”在6月28日正
式签约。据悉，该慈善信托总规
模100万元，首期资金40万元。
首期资金中10万元用于临洮地
区青少年儿童教育帮扶；另外30
万元计划通过信托贷款的方式，
支持当地特色百合产业发展。

工信部要求规范
校园电信业务市场

本报讯 记者 吴缵超 据工
信部网站消息，近日，工业和信
息化部信息通信管理局召开电
视电话会议，动员部署秋季校园
电信业务市场规范管理工作。
会议要求，电信企业要自觉不在
校园及其周边摆摊设点营销电
信业务。对发生各类违规事件
的电信企业严格依法查处，做到
有案必查、查实必罚。

电视电话会议指出，今年校
园电信业务市场规范管理工作以
落实《关于规范当前校园电信业
务市场经营行为的通知》等文件
为重点，强化违规行为问责处理。

要求各基础电信企业提高
认识、统一思想、转变观念，自觉
不在校园及其周边摆摊设点营
销电信业务。各通信管理局加
强问责执法，对发生各类违规事
件的电信企业严格依法查处，做
到有案必查、查实必罚。

国家统计局近日发布的数
据显示，6月份，我国粗钢产量
8020万吨，同比增长7.5%，日均
产钢量高达267.3万吨，在4月、
5月连创新高的基础上，再创历
史最高值。

在钢铁行业去产能和“史上
最严”环保限产举措的背景下，
我国粗钢产量依然节节攀升，引
起了业内人士的担忧。有业内
人士认为，其中固然有市场需求
增长的因素，但也不宜过于乐
观。如果保持这一速度继续放
量生产，不排除下半年全行业再
次出现供大于求。

“产量首先是基于需求的较
好释放。受环保和春节复工晚
影响，今年上半年的基建等钢材
需求到4月份才逐步放量。”兰
格钢铁研究中心主任王国清说，
最主要还是今年钢价行情不错，
企业盈利可观，特别是5月份利

润率达到最高水平，因此生产积
极性较高。

该中心监测数据显示，目前
钢铁企业销售毛利已经提升至
每吨 500 至 1000 元之间。同
时，钢材库存并不高。量价齐
升、供销两旺，使得今年上半年
部分钢铁企业创下史上最好业
绩。

从 7 月率先公布业绩预
报的两家公司看，安阳钢铁预
计上半年净利润增长 3142%
至 3682%，华菱钢铁上半年净
利 润 预 增 幅 度 也 达 253% 至
274%。

据了解，粗钢产量增加与统
计口径变化也有一定关系。

“过去非法的‘地条钢’产量
并未在官方的粗钢产量统计
内。去年我国全面出清‘地条
钢’，但对应的需求并没有消失，
合规钢厂通过增加产量满足这

部分需求。反映在统计数据中，
就显得产量多了。”中国钢铁工
业协会相关负责人表示。

在他看来，即便除去上述因
素，产量也确实太高。需要呼吁
企业合理控制节奏，保持对市场
的理性判断。

事实上，此前针对4月份粗
钢产量快速增长，中钢协秘书长
刘振江就已经发出预警：“粗钢
产量过快增长给市场形成了较
大下行压力，钢铁企业不要因为
短时间钢价好就盲目扩产。利
润驱动下的产能扩张、违规或一
哄而起上电炉以及‘地条钢’妄
图死灰复燃，都需要接下来高度
警惕。”

今年上半年，仅河北一省，
就压减了炼钢产能1053万吨。
位于京津冀大气污染传输通道
的“2＋26”个城市，部分钢厂限
产高达50%。如果没有这些“减

法”，全国粗钢产量势必更高。
“我国经济已由高速增长转

向高质量发展阶段，6.5%左右的
GDP增长目标意味着对钢铁的需
求没有那么大了。”“我的钢铁网”
资深分析师徐向春表示，经营效
益明显好转，一些企业存在扩产
能、增产量的冲动，不排除一些长
期停产的僵尸企业开始复产。如
果对这些现象不及时制止，行业
有可能再次面临产能过剩。

业内普遍预测，由于钢铁行
业总体供大于求的态势并没有
根本扭转，下半年钢铁下游需求
增长存在诸多不确定性，因此粗
钢产量一定幅度回落是大概率
事件。

“环保政策进一步趋严将抑
制钢铁产量释放，特别是取暖
季、蓝天保卫战等可能带来限产
加强，下半年粗钢日产将弱于二
季度。”王国清说。 据新华社电

“去产能＋环保限产”下

粗钢产量为何连创新高？

棚改贷款审批权限没有上收总行
就棚改贷款热点问题专访国开行相关部门负责人

■资讯

近期市场最关注的便是国开行总行上收棚改贷款合同审批权限一事。 青年报记者 常鑫 摄


